## CEREMONIE D'INAUGURATION DU DISPATCHING NATIONAL DE YAMOUSSOUKRO VENDREDI

#### 25 FEVRIER 2022

# DISCOURS DE S.E.M. PATRICK ACHI, PREMIER MINISTRE, CHEF DU GOUVERNEMENT

- Monsieur le Ministre des Mines, du Pétrole et de l'Energie,
- Monsieur le Ministre du Commerce et de l'Industrie,
   Député de Yamoussoukro,
- Monsieur le Ministre de l'Emploi et de la Protection sociale,
- Excellence Monsieur l'Ambassadeur de France,
- Monsieur le Vice-Président du Sénat,
- Monsieur le Préfet de Région, Préfet du Département de Yamoussoukro,
- Messieurs les membres du Corps préfectoral,
- Monsieur le Directeur de Côte d'Ivoire Energie,
- Madame la Représentante de la Banque Européenne d'investissement,
- Messieurs les représentants de la KfW et de l'AFD,
- Monsieur le Maire de Yamoussoukro,
- Messieurs les Sénateurs,
- Messieurs les Députés,
- Vénérés chefs coutumiers et honorables guides religieux,
- · Chères populations,
- · Chers amis de la presse,
- Mesdames et Messieurs,

Je me réjouis d'être parmi vous aujourd'hui à Yamoussoukro, fière et rayonnante capitale de notre nation, dont nous fêterons l'année prochaine le  $40_e$  anniversaire du transfert décidé par le Père fondateur de la Côte d'Ivoire, le Président Felix Houphouët-Boigny pour en faire le barycentre de notre patrie et la première capitale pleinement choisie par les Ivoiriens.

Ce destin de grandeur, cette vocation d'union et de rayonnement, partout où nos regards se posent, se dressent des édifices qui en portent les marques, en incarnent le rêve, en font vivre l'ambition. Ils sont les drapeaux des Institutions de notre République, de notre combat acharné pour la paix des âmes et des cœurs, du dialogue fraternel des religions ou de notre attachement viscéral à l'excellence universitaire et à la formation des esprits.

Yamoussoukro est une ville où s'écrit la Côte d'Ivoire qui grandit, celle créée par le rassemblement fraternel d'un même peuple engagé, par-delà les géographies, les confessions ou les origines. Yamoussoukro, ville capitale, cité de lumière, pourra désormais ajouter à son paysage de

monuments nationaux, **l'un des plus grands ouvrages électriques de notre pays** : **le Dispatching National** de
Yamoussoukro, que nous inaugurons ensemble
aujourd'hui.

#### Mesdames et Messieurs,

Si nous sommes aux pieds du plus grand et du plus moderne Dispatching de toute la Côte d'Ivoire et très certainement de l'ensemble du sous-continent, nous le devons d'abord à la vision d'un Grand Homme, le Président de la République, S.E.M. Alassane Ouattara, qui avait promis lors de la campagne présidentielle précédant son accession à la magistrature suprême, de faire de la question de l'électricité une question au cœur même de sa stratégie pour un développement accéléré du pays.

Une décennie après cet engagement visionnaire, **l'acte a suivi la parole**. C'est la marque du travail acharné. Celle de la crédibilité prouvée et de la confiance gagnée. Celle du bâtisseur engagé qui fait émerger des œuvres majeures, concourant aux progrès de tout un peuple et d'une nation

entière. Parce que sans électricité, point de développement, sans lumière, point d'avenir.

Et si les unités de production électrique ont émergé sur de nombreux sites dans l'ensemble du pays, au point de faire de la Côte d'Ivoire un pays leader pour son volume installé dans la sous-région, il fut aussi très tôt acté de renforcer l'équité sociale dans la politique d'électrification de notre pays.

Avec le lancement en 2014 du **Programme National d'Électrification rurale**, l'engagement fut pris d'apporter la lumière et donc le progrès, dans les hameaux les plus reculés. Puis avec le **Programme Électricité Pour Tous**, de permettre aux Ivoiriens de se raccorder aisément au réseau, en payant uniquement une somme initiale de 1 000 FCFA sur un montant total de 150 000 FCFA, étalé en termes de remboursement sur une décennie.

A fin 2021, le PRONER a permis **l'électrification de plus de 4750 localités, portant le nombre total de villes et villages électrifiés à 7575**. Tandis que le PEPT, lui, a permis de réaliser plus d'1,2 million branchements,

faisant passer le nombre de foyers ayant effectivement accès à l'électricité en Côte d'Ivoire, à plus de 3 millions.

Ces politiques gouvernementales nous ont permis d'électrifier près de 82% des zones habitées et de **rendre**l'électricité accessible à près de 92% de nos concitoyens, permettant ainsi d'améliorer leur qualité de vie, de leur permettre d'entreprendre et de se réaliser socialement.

Nous pouvons toutes et tous applaudir avec ferveur ces succès techniques et humains absolument majeurs!

#### Mesdames et Messieurs,

Vous connaissez comme moi, l'exigeante volonté du Président de la République, S.E.M. Alassane Ouattara, celle qui le pousse à ne jamais s'arrêter aux premiers succès, celle qui l'amène à vouloir toujours plus pour la Côte d'Ivoire et les Ivoiriens.

Oui, notre ambition politique et industrielle est de **faire de notre nation le hub énergétique du sous-continent.** 

Nous en avons le potentiel naturel, la place géographique, le savoir-faire technique, la volonté politique.

Oui, la Côte d'Ivoire doit être d'ici 2030 ce carrefour énergétique incontournable en Afrique, socle d'un développement national et d'un rayonnement continental solides et durables.

C'est dans cette stratégie claire et forte que le nouveau Dispatching National que nous inaugurons aujourd'hui, s'insère.

Permettez-moi avant toute chose de me souvenir que c'est mon frère, **feu le Premier ministre Amadou Gon COULIBALY**, qui le 27 juin 2019, avait lancé ces travaux dont nous célébrons l'achèvement aujourd'hui. Je veux ici à nouveau honorer la mémoire de ce serviteur acharné de la Côte d'Ivoire, de ce combattant de chaque instant de son développement et de son rayonnement. Chaque jour, il continue de guider nos pas, nous obligeant à l'audace pour prolonger ses efforts et atteindre ses rêves de progrès et de prospérité pour notre nation.

Cette infrastructure, la première par son ampleur, est dotée des toutes dernières technologies. Elle ouvre ainsi une nouvelle ère de l'exploitation du système électrique de la Côte d'Ivoire, en offrant une flexibilité d'exploitation, une sécurité renforcée dans la gestion du maintien de l'équilibre offre-demande de l'électricité.

Ce nouveau dispatching sera également un maillon essentiel du système d'informations des dispatchings de l'Afrique de l'Ouest, dans le cadre de la mise en œuvre du marché régional de l'électricité.

La réalisation de ce projet structurant, d'un montant de 26 milliards de FCFA, financé par nos partenaires de la Banque Européenne d'Investissement, est aussi un apport considérable à la vitalité économique de Yamoussoukro qui a déjà profité des activités générées par sa construction et qui profitera encore de la dynamique économique qu'il suscitera dans cette ville, par les visites et séminaires techniques, ainsi que toutes les prestations de services nécessaires à son fonctionnement et à son entretien.

Je veux ici, avec chaleur et simplicité, **remercier**l'engagement constant à nos côtés de nos partenaires
européens et saluer la présence distinguée de
l'Ambassadeur de France. Il sait que les efforts conjugués

du corps diplomatique aux côtés du gouvernement et du peuple ivoiriens sont connus et reconnus à la hauteur de leur mérite.

Je remercie également tous les partenaires techniques qui ont pris une part active à la réalisation de ce projet malgré une situation sanitaire exigeante liée à la COVID-19. J'ai une adresse particulière pour mon jeune frère, le Directeur Général de Côte d'Ivoire Energie, dont je n'ai jamais douté qu'il pourrait relever ce nouveau challenge et tous les défis. Cher petit frère, reçois toutes mes beau félicitations pour projet ce et tous mes encouragements pour toutes les actions qu'il reste à mener dans ce secteur au niveau national.

Je veux enfin **féliciter le Ministre Thomas Camara** en charge des Mines, du Pétrole et de l'Énergie, pour son engagement et celui de ses collaborateurs à conduire, à travers Côte d'Ivoire Énergies, ces travaux jusqu'à leur terme dans les délais impartis, malgré les contraintes de la pandémie mondiale. **Que cet activisme positif demeure** sur l'ensemble des autres chantiers dont ils sont responsables, pour le développement de notre nation et le bien-être des Ivoiriens!

Pour toutes les raisons que je viens d'énumérer, je suis heureux, mais également et surtout, pour les quelques rares dans cette salle qui l'ignorent, parce que je suis de la famille, je suis de la maison. Je m'en voudrais enfin, ici, de ne pas témoigner ma gratitude à un aîné à qui je dois beaucoup. Il s'agit du Président Cissé Ibrahima qui m'a offert l'opportunité de mon premier stage. Sois remercié cher grand frère.

### Mesdames et Messieurs,

Partout en Côte d'Ivoire, du Nord au Sud et d'Est en Ouest, des projets fleurissent dans tous les domaines, dans tous les secteurs. Concernant le secteur de l'électricité, près de 1.900 milliards de FCFA de chantiers sont en cours de réalisation dans les segments de la production, du transport, de la distribution, de l'électrification rurale et de la téléconduite.

C'est de leur succès que viendra la concrétisation de notre promesse d'une électrification totale de toutes les localités de la Côte d'Ivoire dès 2025. Oui, dans 3 ans seulement, l'électricité chez soi sera une réalité pour toutes

les Ivoiriennes et tous les Ivoiriens. La lumière pour tous, le progrès pour chacun, c'est la promesse qu'ensemble nous tiendrons! **C'est cela la Côte d'Ivoire prospère et solidaire!** 

A travers la réalisation de l'ensemble de ces programmes, c'est enfin la vision du Président de la République, S.E.M. Alassane Ouattara, de transformer la Côte d'Ivoire en un hub énergétique pour le sous-continent qui se matérialise chaque jour davantage.

Avec une capacité de production projetée à plus de 5000 MW à l'horizon 2030, notre pays pourra fournir une énergie abondante et de bonne qualité, rejetant les sources de production les plus polluantes telles que le charbon pour valoriser au mieux le potentiel hydroélectrique du pays, l'efficacité des unités à cycle combiné et les ressources renouvelables.

Pour l'énergie, comme pour l'industrie, la Côte d'Ivoire suit donc la route de l'ambition forte, claire et collective. Celle d'un pays qui a la soif de grandir et d'avancer, qui se met en chantier pour faire progresser

chaque jour ses entreprises, ses femmes, sa jeunesse, sa société, autour d'une croissance puissante et partagée!

Vive le Dispatching National de Yamoussoukro! Vive l'Électricité ivoirienne et Vive la Côte d'Ivoire!

Je vous remercie